

A la chasse aux déchets

PROTECTION DE L'ENVIRONNEMENT Kilian Habegger, de Tavannes, mène dans la région une campagne contre le littering dans le cadre de sa formation au ceff Commerce, à Tramelan.

TEXTE ET PHOTO **MARISOL HOFMANN**

Équipé de gants, d'un sac-poubelle, de son sac à dos et d'une bonne dose de motivation, Kilian Habegger, a dernièrement sillonné pas moins de six villages, à savoir Saint-Imier, Ville-ret, Cormoret, Tramelan, Valbirse ainsi que son village natal, Tavannes, afin de ramasser les déchets jetés sur la voie publique.

Une tâche qui lui demande deux à trois heures en moyenne bien qu'il se concentre uniquement sur des zones particulièrement fréquentées telles que les gares, les parcs ou encore les environs des commerces.



Les masques de protection, les mégots de cigarettes et les canettes sont les déchets les plus fréquemment trouvés."

KILIAN HABEGGER
APPRENTI EMPLOYÉ DE COMMERCE



Kilian Habegger a passé plus de douze heures à nettoyer les villages.

Il mène cette tâche seul ou accompagné d'une personne, avertissant, bien entendu, au préalable, les autorités de ses intentions. La commune de Valbirse a d'ailleurs particulièrement bien reçu l'initiative du jeune homme de 17 ans et lui a proposé de s'allier aux écoles dans sa démarche. Trois classes lui ont ainsi prêté main-forte, ce qui a permis de couvrir une plus grande zone du village. «Les élèves étaient répartis en plusieurs groupes et s'occupaient chacun d'un secteur défini», explique Kilian Habegger.

Au cours de ses actions de nettoyage, cet apprenti employé

de commerce chez Longines distribue en outre aux passants des flyers (imprimés sur du papier recyclé) contenant le message suivant: «Voulez-vous contribuer un minimum à l'écologie? Alors ne jetons pas les déchets et commençons à les ramasser pour les mettre à la poubelle.»

Travail interdisciplinaire en lien avec l'écologie

Cette campagne de lutte contre le littering, il la mène dans le cadre d'un travail interdisciplinaire de branche (TIB) dont

la thématique imposée est celle de l'écologie. Le Tavannois, en deuxième année de formation au ceff Commerce de Tramelan, avait d'abord pensé à un projet de forêt autonome. «J'ai découvert ce concept sur les réseaux sociaux», raconte-t-il. «Il s'agit d'une méthode de plantation nécessitant le minimum d'intervention de la main de l'homme.» Le but est de faire pousser une forêt exclusivement composée d'essences d'arbres indigènes, parfaitement adaptées aux conditions du milieu local, en

un temps record sur des terrains dégradés par l'homme. «Toutefois ce projet était beaucoup trop ambitieux pour un travail à réaliser sur trois mois et requiert des compétences que je n'ai pas», admet Kilian Habegger.

Le littering toujours d'actualité

C'est alors qu'il s'est souvenu d'avoir participé, au cours de sa scolarité obligatoire, à une action de ramassage de déchets. Une démarche qui s'avère, aujourd'hui encore, nécessaire. «Lorsque je vais courir en forêt, je trouve régulièrement sur mon passage des déchets sauvages», regrette-t-il.

Si Kilian Habegger ne se considère pas comme un activiste pour le climat, il reste toutefois sensible à la propreté et à la protection de l'environnement en triant ses déchets et ramassant ceux que d'autres ont malhonnêtement abandonnés dans la nature. L'apprenti a d'ailleurs été surpris du nombre de masques récoltés. Il s'agit du déchet le plus fréquemment trouvé lors de ses actions de nettoyage, suivi par les paquets de cigarettes vides, les mégots et les canettes.

Au début de l'année prochaine, si les conditions météorologiques le permettent, Kilian Habegger poursuivra sa tournée à Reconvilier, Cortébert, Corgémont et Sonceboz, où son passage a dû être repoussé en raison de la présence de neige. Ses efforts seront peut-être récompensés l'an prochain à l'occasion d'un concours organisé à l'interne du ceff puisque les élèves n'ont pu participer, cette année, au concours «L'atelier de l'énergie et du climat», organisé par la fondation myclimate, en raison de la pandémie.

Kilian Habegger

nettoiera nos rues

Les apprentis employés de commerce de deuxième année de la région sont appelés par le ceff Commerce (centre de formation professionnelle Berne francophone, antenne de Tramelan) à mener un projet écologique, sur lequel ils doivent rendre un rapport complet, illustré.

Le Tavannois Kilian Habegger a imaginé une action pratique originale et intéressante: se rendre dans une douzaine de localités de la Vallée de Tavannes et du Vallon de Saint-Imier, pour y passer une journée à ramasser les déchets jonchant les rues, chemins et zones vertes. Ce faisant, le jeune homme engage la conversation avec les passants, les incitant à ne rien jeter par terre, voire à ramasser ce qu'ils découvrent.

Il a ainsi sillonné ces derniers temps quelques villages des alentours.

Volontiers

Kilian Habegger a contacté les autorités municipales, pour solliciter l'autorisation de mener son action dans nos rues. Le Conseil municipal lui a accordé



très volontiers son consentement, à la seule condition que les règles de prudence sanitaires soient évidemment respectées.

Le jeune homme ralliera Sonceboz-Sombeval au début du printemps prochain, à une date qui doit encore être définie. Cela fait, il sera proposé à l'école primaire, si elle le souhaite, de s'associer, sous une forme ou sous une autre, à cette action de lutte contre le littering.

| cm

Le bureau fermé

VALBIRSE

Pour des rues propres en ordre

Kilian Habegger, apprenti employé de commerce, mènera ce jeudi à Valbirse un projet écologique qu'il réalise dans le cadre du CEFF. Il s'attaquera au littering en ramassant les déchets laissés dans les rues et la nature, son but étant d'inciter les personnes qu'il croisera à en faire de même. Non seulement la commune salue cette excellente initiative, mais elle a également décidé d'y participer de plusieurs manières. Trois classes de l'Ecole primaire (soit 45 élèves et leurs enseignantes) participeront aux nettoyages. La voirie, quant à elle, prendra en charge les déchets qui seront collectés afin de les évacuer ou les éliminer. **C-MPR**

On chasse les déchets demain

Une opération de ramassage de déchets sera menée durant la journée de demain à Valbirse. Dans le cadre d'un projet pour sa formation d'employé de commerce au ceff, Kilian Habegger parcourra les rues de la commune et la nature environnante pour récolter des débris tout en sensibilisant la population à sa démarche. La commune de Valbirse indique saluer cette démarche. Elle précise que trois classes de l'école primaire participeront aux nettoyages et que la voirie se chargera d'évacuer les déchets récoltés.

CB